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С помощью аддитивного электронно-лучевого выращивания были получены сплавы  

БрАМц9-2/12Х18Н9Т со следующими соотношениями концентраций 90:10, 75:25, 50:50 и 25:75. 

В работе была исследована микроструктура, механические и трибологические свойства получен-

ных материалов. В качестве контртел использовали шарики из Si3N4, которые скользили без 

смазки по дискам из полученных материалов. Максимальный и минимальный уровни предела 

прочности при растяжении составили 813 МПа и 635 МПа, достигнутые для образцов, содержа-

щих БрАМц9-2/12Х18Н9Т в соотношении 50:50 и 75:25 соответственно. Показано, что с увеличе-

нием содержания стали с 10 до 75 %, происходит увеличение среднего коэффициента трения и 

интенсивности изнашивания. Имеет место смена механизма изнашивания от износа за счёт избы-

точной пластической деформации к абразивному изнашиванию. Этот переход сопровождается 

уменьшением флуктуаций значений коэффициента трения. Несмотря на наличие подповерхност-

ных дефектов у сплавов с большим количеством стали, их средние значения коэффициента трения 

лежат в диапазоне меньших величин (0,38—0,42) по сравнению с известными из литературы ма-

териалами, коэффициент трения которых лежит в диапазоне 0,46—0,52 при сравнимых условиях 

трибологических испытаний. Таким образом, полученные в работе материалы имеют уровень 

свойств, позволяющий применять данные материалы при изготовлении высоконагруженных де-

талей и узлов судоходной техники, которые подвергаются изнашиванию в условиях воздействия 

агрессивных сред.  
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By means of additive electron beam growing BrAMts9-2/12Kh18N9T alloys with the following con-

centration ratios of 90:10, 75:25, 50:50 and 25:75 were obtained. In the work the microstructure, mechan-

ical and tribological properties of the obtained materials were investigated. Balls of Si3N4 were used as 

counterbodies, which slid without lubrication on disks of the obtained materials. The maximum and mini-

mum levels of tensile strength were 813 MPa and 635 MPa, achieved for samples containing  

BrAMts9-2/12Kh18N9T in the ratio of 50:50 and 75:25, respectively. It is shown that with an increase in 

the steel content from 10 to 75 %, there is an increase in the average friction coefficient and wear intensity. 

There is a change in the wear mechanism from wear due to excessive plastic deformation to abrasive wear. 

This transition is accompanied by a decrease in the fluctuations of the friction coefficient values. Despite 

the presence of subsurface defects in alloys with a large amount of steel, their average friction coefficient 

values are in the range of smaller values (0.38—0.42) compared to materials known from the literature, the 

friction coefficient of which is in the range of 0.46—0.52 under comparable tribological test conditions. 

Thus, the materials obtained in the work have high properties that allow these materials to be used in the 

manufacture of highly loaded parts and units of shipping equipment subject to wear under aggressive en-

vironments. 

Keywords: electron-beam additive manufacturing, aluminum bronze, stainless steel, composites, friction, 

wear, coefficient of friction.  
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